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15 сентября состоялся старт 
автопробега «Инклюзивный 
путь» по маршруту Тюмень-
Махачкала-Тюмень. Пробег 
организован на базе Тюменско-
го городского колледжа про-
изводственных и социальных 
технологий при поддержке 
Общественной палаты Тюмен-
ской области, а также депутат-
ских корпусов Государственной 
Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации, Тюмен-
ской областной и Тюменской 
городской Думы.

Организатором мероприятия 
выступила Автономная неком-
мерческая организация «Вдохно-
вение». 

В рамках автопробега тюмен-
ские общественники в целях 
обмена опытом реализации 
инклюзивных практик встрети-
лись с коллегами из Республики 
Башкортостан, г. Волжский Вол-
гоградской области, г. Астрахани 
и г. Махачкалы. 

Кроме презентации инклю-
зивных практик, участники авто-
пробега познакомились с места-
ми рекреации и узнали, какой 
туризм для лиц с различными 
формами инвалидностью окажет-
ся наиболее доступным. 

Также в рамках автопробега 
состоялось возложение цветов 
к Вечному огню в городах-участ-
никах автопробега и презентация 
продукции тюменских мастеров в 
целях создания новых региональ-
ных инклюзивных туристических 
направлений. 

С приветственным словом к 
участникам автопробега обратил-
ся Председатель Общественной 
палаты Тюменской области Генна-
дий Николаевич Чеботарев, отме-
тившей важность и актуальность 
развития инклюзивного движения 
в регионе и в нашей стране. 

В столице Республики Башкор-
тостан – г. Уфа на базе конгресс-
холла состоялась первая панель-
ная дискуссия по обмену опытом 
реализации инклюзивных соци-
альных проектов и практик. 

Проектный менеджер АНО 
«Вдохновение» Алексей Борови-
ков поделился опытом реализа-
ции проекта «Путь к инклюзив-
ной культуре», направленный на 
формирование у сотрудников 
учреждений сферы культуры юга 
Тюменской области навыков и 
компетенций, необходимых для 
оказания ситуационной помощи 
посетителям с различными фор-
мами инвалидности, презентова-

ли продукцию тюменских товаро-
производителей в целях создания 
новых инклюзивных туристиче-
ских маршрутов. 

Член Общественной пала-
ты Тюменской области, руко-
водитель АНО «Вдохновение» 
Тимур Нигматуллин раскрыл 
специфику проведения «Уроков 
инклюзивного общения», созда-
ния инклюзивных площадок на 
форумных компаниях Росмо-

лодежи, рассказал о том, как и 
зачем возникла идея инклюзив-
ных автопробегов. 

Башкирские активисты не 
остались в стороне от обсужде-
ния насущных социальных про-
блем. Так, Коваленко Кристина 
Александровна раскрыла специ-
фику организации в Республике 
Башкортостан адаптивных видов 
спорта, а Сафин Булат Анваро-
вич, являясь представителем 

Общественной палаты, рассказал 
об особенностях защиты прав 
инвалидов. Далее – возложение 
цветов к памятнику Александру 
Матросову, встреча с Председа-
телем государственного коми-
тета Республики Башкортостан 
по молодежной политике Яной 
Александровной Гайдук. 

Но на этом программа авто-
пробега не закончилась. Бла-
годаря депутату Совета город-
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29 августа в Арт-резиденции 
Музея «Дом Машарова» состоя-
лось выездное заседание Обще-
ственной палаты города Тюме-
ни, в работе которого приняли 
участие Глава города Тюмени 
Руслан Николаевич Кухурук и 
депутат Городской Думы Андрей 
Вячеславович Голоус.

Ольга Анатольевна Загвя-
зинская, председатель Общест-
венной палаты города Тюмени, 
рассказала об участии тюмен-
ской делегации в форуме Обще-
ственной палаты РФ «Россия: 
многообразие культур, единст-
во граждан», который состоялся 
в городе Казани 24-25 августа 
2022 года. 

С докладом о реализации 
проекта Школа креативных инду-
стрий «Золотая нить Сибири», 
который реализуется при под-
держке Президентского Фонда 
культурных инициатив, выступи-
ла руководитель проекта Елена 
Сулейманова. 

Золотное шитьё является 
древнейшим видом декора-
тивно-прикладного искусства с 
богатейшими национальными 
традициями. Орнамент, компо-
зиционные решения, различные 
техники, приемы, используемые 
материалы, присущие золотной 
вышивке, – всё это говорит о 
богатейших культурных традици-
ях народов Сибири. Технические 
приемы золотного шитья с успе-
хом применяют как в церковном, 
так и в светском шитье, а также 
при изготовлении народного или 
исторического костюма. Совре-
менные золотошвеи, в зависимо-
сти от назначения вышиваемой 
вещи, применяют разнообразные 
ткани – шёлк, парча, тафта, атлас, 
муар, сукно, бархат, замша, кожа 

Глава города Тюмени посетил выставку Глава города Тюмени посетил выставку 
««Золотные узорыЗолотные узоры»»

и др. Давно в прошлом остались 
богатые, расшитые золотом и 
серебром одежды, украшенные 
натуральным жемчугом и драго-
ценными камнями. Особую цен-
ность у произведений золотного 
шитья представляет орнамент. 
Вышитые мотивы издавна слу-
жили способом самовыражения 
нации – отличительные фрагмен-
ты орнамента, характерные цвета 
и техника вышивания позволяли 
распознать представителя того 
или иного народа.

В наше время для золотно-
го шитья используют не драго-

ценные, а металлизированные, 
созданные фабричным способом 
нити. Современные нитки уже не 
такие хрупкие, как много веков 
назад, но одна из основных тех-
ник остаётся прежней: основная 
нить (золотная, шнур или кани-
тель) укладывается по узору и 
прикрепляется более тонкой 
вспомогательной ниткой. Чтобы 
узор получился объёмным, под 
металлизированную нить под-
кладывается подложка из тонко-
го картона, сукна, кожи, верёвки. 
Украшается золотная вышивка 
искусственным жемчугом и кам-

нями, бисером, стразами, стекля-
русом, бусинами, позументами 
(золотная тесьма), шнуром, пай-
етками, ювелирными элементами 
– результат всё равно выглядит 
роскошно.

В современном обществе 
золотное шитьё в немалой сте-
пени стало светским видом руко-
дельного искусства. Мастерские 
такого шитья сохранились и воз-
рождаются не только при мона-
стырях и храмах, но и в учрежде-
ниях культуры, но всё шире оно 
применяется для декорирования 
одежды и аксессуаров, создания 

украшений, картин, для выполне-
ния отделки мебели и текстиля.

В рамках реализации проек-
та в Арт-резиденции музея «Дом 
Машарова» состоялись фокус-
группы по разработке эскизов 
сувенирной продукции региона: 
креативные сувениры и аксес-
суары с применением техник 
золотного шитья разработали 
участники проекта – студенты и 
творческая молодежь. 

В работе мастер классов при-
няли участие более 40-ка человек: 
мастера народных художествен-
ных промыслов, ремесленники, 
живописцы, искусствоведы, музе-
ологи, дизайнеры, представители 
туристической индустрии. На мас-
тер-классах «Золотая канитель» 
участники познакомились с древ-
нейшей техникой золотошвейного 
ремесла – канительной вышивкой, 
узнали о видах канители, о тон-
костях и способах её крепления. 
Под руководством мастеров осво-
или основные техники золотной 
вышивки и изготовили различные 
броши: «Мушка», “Перо Жар-пти-
цы”, “Золотая рыбка” и др.

В целях развития культурно-
образовательного и семейно-
го туризма Глава города Руслан 
Кухарук и тюменские обществен-
ники поддержали предложение 
о создании в областной столице 
выставочного пространства для 
обустройства музея-мастерской 
«Сибирские золотошвеи» в непо-
средственной близости к пеше-
ходной улице Дзержинского. 

После завершения заседания 
гости познакомились с экспоната-
ми выставки «Золотные узоры» и 
узнали об истории развития ста-
ринного промысла.

Пресс-служба ОПТО

ского округа г. Уфы Республики 
Башкортостан Сухаревой Ирине 
Равильевне инклюзивная коман-
да посетила городские достопри-
мечательности. Особенно участ-
никам автопробега запомнился 
музыкальный фонтан, который 
лучше один раз увидеть, чем сто 
раз о нем услышать. 

В Саратове участники авто-
пробега начали рабочий день с 
совместного возложения цве-
тов к мемориалу сотрудников 
и студентов Саратовского госу-
дарственного университета, 
принявших участие в Великой 
Отечественной Войне. 

Отдать дань защитникам 
нашей страны пришел ректор 
университета Чумаченко Алексей 
Николаевич, с которым Тюмен-
ские активисты также успели 
обсудить перспективы сотруд-
ничества в сфере инклюзивного 
образования. 

Кроме того, участникам 
автопробега предстояла экс-
курсия в крупнейший музей: 
«Парке Победы», где они позна-
комились с историей города, а 
также протестировали на пред-
мет доступности для посетителей 
с инвалидностью уникальных 
достопримечательностей.

Участники автопробега 
«Инклюзивный путь» посетили 
еще 2 региона: г. Волгоград и г. 
Астрахань, где провели серию 
панельных дискуссий на тему 
социальной инклюзии, осущест-
вили возложение к мемориаль-
ным комплексам героев Великой 
Отечественной Войны, а также 
посетили местные достопримеча-

представить практику создания 
инклюзивного добровольческого 
центра на базе Волжского поли-
технического техникума.

Далее команда прибыла в 
Республику Дагестан в город 
Дербент, где на базе государст-
венного бюджетного профес-
сионального образовательного 
учреждения «Медицинский кол-
ледж им.И.А. Илизарова» приняла 
участие в работе круглого стола. 
Нигматтулин Тимур рассказал 
об автопробеге «Инклюзивный 
путь-2022 Тюмень-Махачкала». 
Им же был презентован новый 
автопробег, который совершится 
в 2023 году по маршруту «Тюмень 

– Краснодон" (Луганская народ-
ная республика). Были заслуша-
ны доклады участников круглого 
стола, в их числе: Завьялова Р. Г.– 
руководитель Центра инклюзив-
ного добровольчества Волжского 
политехнического техникума и 
Сергеев А. А.– доцент НМЦ Пси-
холого-педагогического сопро-
вождения ГАУ ДПО «ВГАПО». Про-
должением полезной программы 
стала встреча с заместителем 
Главы Администрации города 
Дербента – Агамирзоевым Ага-
мирза Играмутдиновичем и пер-
вым заместителем председателя 
Собрания депутатов Магомедо-
вым Магомед Гаджимурадовичем.

А вечером участников авто-
пробега ждала великолепная 
экскурсионная программа с 
посещением цитадели «Нарын-
Кала». Историю крепости расска-
зала замечательный экскурсовод 
Самедова Зарема, обладающая 
чистой и грамотно поставлен-
ной речью, приятным голосом 
и огромным багажом знаний по 
истории «Нарын-Кала». 

Всего команда проекта отме-
рила 4000 км по стране. Исто-
рия проекта «Инклюзивный путь 
-2022» будет продолжаться в сле-
дующем году.

 Алексей БОРОВИКОВ

тельности на предмет доступно-
сти туристических маршрутов для 
туристов с различными формами 
инвалидности. 

Не обошлось и без полезных 
встреч. Так, вопросы сотрудни-
чества в сфере инклюзивного 
образования Тимур Нигматул-
лин и Алексей Боровиков обсу-
дили с ректором Астраханского 
государственного университета 
Маркеловым Константином Алек-
сеевичем, а на базе площадки 
«Учитель будущего» Астраханско-
го государственного университе-
та прошла панельная дискуссия с 
участием Министра социального 
развития и труда Астраханской 
области Петелина Олега Алексан-
дровича. 

Ключевой вопрос дискуссии – 
центричность человека как глав-
ного социального стейкхолдера. 

Аналогичная встреча состоя-
лась на площадке Общественной 
палаты Волгоградской области с 
Джалиловым Абдулвагапом Маго-
мед Набиевичем – членом Обще-
ственной палаты Волгоградской 
области и руководителем даге-
станской диаспоры. 

Отдельно отметим, что в 
состав инклюзивной команды 
вошли волгоградские обществен-
ники, которые присоединились 
к автопробегу и отправились в 
Республику Дагестан на автомо-
билях. 

Делиться опытом инклюзии 
на примере сферы образования 
выехал кандидат педагогиче-
ских наук Анатолий Анатолье-
вич Сергеев и Завьялова Римма 
Геннадиевна, которая решила 
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Знаменский Абалакский 
(Абалацкий) монастырь распо-
лагается при селении Абалак, 
в 20 километрах от Тобольска 
и в 50 метрах от туркомплекса 
"Абалак".

До прихода в Сибирь Ермака 
Абалак был небольшим татар-
ским городком, и название свое 
получил по имени татарского 
князя Абалака, сына сибирско-
го хана Мара. 5 декабря 1584 
года у стен Абалака произошло 
решительное сражение казаков 
с ордой царевича Маметкула, 
открывшее Ермаку путь к завое-
ванию Сибири. А еще около Аба-
лака протекает речка Сибирка, 
впадая в реку Иртыш. С этих мест 
и пошло название большой тер-
ритории под названием Сибирь.

Идеей о заплыве по Ирты-
шу у нас в центре фонтаниро-
вали давно. Частично они даже 
отрабатывались. Начинали еще 
с простого переплыва Иртыша в 
разных городах и не всегда в оди-
наковых условиях. Проводился 
заплыв из г. Курган в г. Тобольск, 
не без проблем и лишений, слож-
ный заплыв и, возможно, непов-
торимый в дальнейшем из-за 
обмеления Тобола и Иртыша. Но 
все это никоим образом не пере-
растало во «вкусное», я бы сказал, 
с изюминкой предложение для 
мирового сообщества ластоногих 
– в эстафету по могучей сибир-
ской реке. Примером тому могут 
служить легендарные заплывы в 
г. Красноярске по р. Енисей «Ени-
сеюшка». Тюменцы могут сравни-
вать и пробовать предлагая еще 
более сложное и невероятное 
по экстремальности преодоле-
ние водной стихии в спортивном 
состязательном режиме.

Мы знаем, и плыли неодно-
кратно по Енисею, заслуг тюмен-
ского АквАйСпорта никто не 
отменял, и наши лидерские пози-
ции – тем более. Но все чаще стали 
отменять сам проект «Енисеюш-
ка». А спрос на такого рода прояв-
ление человеческого характера, 
невероятных спортивных качеств 
в людях не иссяк, и ему (спросу) 
просто необходимо самореализо-
ваться, давая спортсменам толику 
адреналина и возможность зая-
вить о себе в мире холода о своих 
лидерских амбициях.

3 сентября команда центра 
«АквАйСпорт-Тюмень» при под-
держке Администрации г.  Тоболь-
ска и Тобольского района, а также 
Абалакского рыборазоводного 
завода решились на давно заду-
манное и поэтому тщательно про-
работанное мероприятие: Аба-
лакская эстафета. 

По реке Иртыш от села Аба-
лак до г. Тобольска – 36,6 км. Наш 
великий острослов Роман Явныч, 
предложил слоган: «А у нас всег-
да 36,6». Мы его с удовольстви-
ем приняли, но, как оказалось 
в реалии, километраж оказался 
более продолжительный. Из-за 
обмеления реки и особенности 
рельефа, пришлось отойти на 1,5-
2 км выше, чтобы удобнее стар-
товать с песчаного пляжа. Из-за 
этого отступления и принятой 
доктрины заплыва марафонцам 
пришлось плыть дольше. В итоге 
Альберту Собирову дистанция 
вырисовывалась под 40 км, кото-
рую он прошел, не моргнув и 
глазом, за 6 часов 55 минут. Пола-
гаю, что (многие даже шутили по 
этому поводу) сопровождающий 
его на САП-доске Роман Перву-
хин зря отмахал веслом, можно 

было зацепиться за Альберта, а 
тот даже и не заметил бы допол-
нительную нагрузку. 

Полумарафонцы тоже не под-
качали. Игорь Есечкин за 3 часа 
58 минут «пролетел» свои 19 км 
и передал эстафету Игорю Суда-
ту, результат которого 4 часа 
20 минут. А потом еще первый 
полумарафонец, отогревшись, 
поменял сопровождающую на 
САП доске Зою Захарову, кото-
рая за время этой регаты только 
что не покрылась инеем. Вообще 
«саперам» досталось. Простоять, 
просидеть на доске около 7 часов 
– стоит великих трудов. Холодно, 
мокро, неудобно, поесть – попить 
вообще невозможно, а нужно 
еще смотреть за пловцом, вести 
его по дистанции, подбадривать 
и всячески поддерживать. Вели-
кие люди в нашем центре, все 
могут! Это Евгения Макаридина, 
Зоя Захарова, Николай Порублев, 
Роман Первухин, Игорь Есечкин. 

Самое сложное прохожде-
ние было в эстафетных двойках. 
Сложность заключалась в разной 
подготовленности спортсменов, а 
от этого и в своевременной пере-
даче смен, подъема пловцов из 
воды, вначале на катер, а затем на 
корабль «Ярославль». Тем более, 
что в начале заплыва на реке 
почти не ощущалось течение, и 
скорость прохождения дистан-
ции была недостаточно высо-
кой. А время тикает, и надо было 
засветло финишировать. Учиты-
вая, что у нас это был трениро-
вочно – спортивный заплыв, цель 
которого провести и в реалиях 
понять все трудности и возникаю-
щие сложности на эстафете. Было 
принято решение (отработанное 
на Черноморской эстафете Побе-

ды), запускать сразу по два этапа 
эстафетчиков. То есть забрасывать 
вперед на удаление 2-х км следу-
ющий этап. Проверенный способ 
сработал, и эстафета очень быстро 
прошла первую половину мар-
шрута, а у слияния двух сибирских 
рек Тобола и Иртыша стало просто 
легче и быстрее из-за усилившего-
ся течения. 

Сказать, что сложности были, 
наверное, не сказать ничего. Тех-
ническая логистика, смены плов-
цов, как и скученное нахождение 
на корабле «Ярославец», – все 
было довольно-таки затрудни-
тельно. Капитаны катеров ГИМ-
СА, Рыборазводзавода, «Орел» 
(Тобольская администрация) 
не видели ничего подобного на 
реке. Тем не менее, учились и 
набирались опыта на ходу, реч-
ники справились. Сколько «кило-
граммов» нервных окончаний, 
это стоило мне, опустим. А вот 
слова и методы их донесения до 
непонимающих меня адресатов 
были исключительно творческим 
приложением. 

Чудили, мягко говоря, все. То 
плыли не в том направлении, то 
пловцы терялись в догадках: «что 
делать», то включали самодея-
тельность и делали, что попало. 
Все это «гасилось» общим коллек-
тивным трудом, знанием темы и 
чувством локтя – товариществом 
и дружбой. Это на воде главное. 
Без поддержки друзей ничего не 
бывает. Мы, как показывает опыт, 
можем рассчитывать только на 
себя и на помощь друга. Лишнее 
тому подтверждение, когда наша 
команда, справляясь с регуляр-
но поступающими «вводными», 
имеющимися технологическими 
и плавательными средствами. 

Есть у нас в области руково-
дители, которых уважают и под-
держивают не только «моржи» 
и активное здоровое общество, 
но и их население. Глава города 
Тобольска Афанасьев Максим 
Викторович, Глава Тобольского 
района Митрюшкин Леонид Вале-
рьевич столь много делают в под-
держку спорта и развития данных 
им территорий, что хочется толь-
ко порадоваться за тоболяков. 
Нашей эстафете их поддержка 
была очень кстати, и во многом 
благодаря ей Абалакская эстафе-
та прошла успешно и без проис-
шествий. 

Наш доморощенный «Скорсе-
зе» Игорь Рябов отснял материал 
и подготавливает фильм-презен-
тацию о красоте сибирского края, 
его природе, туристической логи-
стике, гостеприимной земле и, 
конечно же, о людях, для которых 
проведение таких спортивных 
мероприятий только в радость и в 
уважение к гостям. Надо отметить 
безупречную работу наших пар-
неров: тобольское отделение МЧС 
ГИМС В. В. Самололов, Нижнеоб-
ский филиал ФГБУ Главрыбвод 
Н. Шабанов, И. Мальцев, капитан 
корабля «Ярославец» Н. Г. Кориков, 
капитан катера «Орел» Тоболь-
ской администрации. Наш центр 
безмерно благодарен Тобольской 
Епархии и лично отцу Серафиму за 
предоставленную гостинцу и про-
ведённую службу в церкви. 

Всего этого всего могло бы 
не быть, если бы не безгранич-
ная душа и океан отзывчивости 
на наши просьбы Е. А. Петерс, 
руководителя группы компа-
ний РОСАР, чей флаг «моржи» 
достойно пронесли по водам 
Иртыша, который милостиво 
разрешил нам это сделать и под-
держал теплой сентябрьской 
погодой. Огромный «бонжор» Х. 
С. Муратову за новый комфор-
табельный автобус с водителем 
Вячеславом, профессионалом 
высшего класса. Довез, не рас-
тряс. Спасибо за личную поддер-
жку заплыва Саиду Янбакову и 
тоболякам, пришедшим на реку 
по всему маршруту эстафеты с 
интересом к нашей эстафете. Это 
еще раз убеждает о правильной 
задумке тюменцев. Необходи-
мо отработать ошибки, которые 
были допущены по дистанции, 
провести «мозговой штурм». 
И на следующий год, на конец 
сентября, пригласить сообщест-
во ластоногих в город Тобольск 
на супермарафон по Иртышу –  
будущую изюминку плаванья на 
открытой воде России. 

Андрей АГАРКОВ

АБАЛАКСКАЯ ЭСТАФЕТА У ИСТОКА СИБИРИАБАЛАКСКАЯ ЭСТАФЕТА У ИСТОКА СИБИРИ
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МЕРОПРИЯТИЯ  СО  НКО

ФЕСТИВАЛЬ СОСЕДЕЙ – ПРАЗДНИК ДОБРОСОСЕДСТВА
22 августа 2022 года в Тюме-

ни состоялся 23-й по счёту с 
момента старта проекта, празд-
ник добрососедства «Фестиваль 
соседей». 

Массовый уличный празд-
ник, традиционно проводимый 
АНО «Живой город» и органи-
зациями-участниками Альянса 
социально ориентированных 
некоммерческих организаций 
Тюменской области, в этот раз 
был организован при поддер-
жке Правительства Тюменской 
области и приурочен к праздно-
ванию дня Флага России.

Вокруг живописного утино-
го пруда в сквере Никольский 
в микрорайоне Малахова раз-
вернулась работа большинства 
площадок красочного фестиваля. 
Гостей праздника ждало множе-
ство разнообразных активностей 
на любой вкус от участников 
Альянса социально ориентиро-
ванных НКО Тюменской области 
и других волонтерских и творче-
ских объединений региона.

Особо интересным выдался 
праздник для самых юных гостей. 
Спортивно-развлекательный 
семейный центр «Бомбора» и 
АНО «Медведь», которые также 
выступили соорганизаторамии 
принимающей стороной фести-
валя, подготовили интересней-
шую детскую игровую программу 
с аниматорами, мастер-класса-
ми и подвижными играми. Ещё 
все желающие могли бесплатно 
принять участие в состязаниях 
на радиоуправляемых гоноч-
ных машинках и танках, а также 
принять участие в спортивной 
тренировке по восточным еди-
ноборствам.

Игры с аниматорами, сладо-
сти, подарки и аквагрим ждали 
маленьких участников на пло-
щадке благотворительного фон-
да «Бумеранг добра». Площадку 
с детскими настольными играми 
подготовил фонд «Плоды Велико-
душия». Также волонтеры фонда 
организовали благотворитель-
ную распродажу, средства от 
которой пойдут на нужды малои-
мущих и попавших в трудную жиз-
ненную ситуацию. Благотвори-
тельный фонд «Из ДОМА в ДОМ» 
организовал мастер-класс по 
шитью из б/у тканей, на котором 
юные тюменцы могли переделать 
ненужные вещи в милую плюше-
вую игрушку.

Вещевую помощь также ока-
зывал нуждающимся благотвори-
тельный социальный обменник 
«Тюменская Дармарка». В рамках 
«Дармарки выходного дня» фести-
валя волонтеры под руководст-
вом председателя АНО «Помощь 
рядом» Татьяны Филиной орга-
низовали специальный благот-
ворительный аукцион изделий 
хендмейд в пользу нуждающих-
ся и малообеспеченных семей. 
Рассказывали добровольцы и 
о проекте первого тюменского 
банка времени «ДариЧас». Прямо 
на фестивале можно было прой-
ти регистрацию в приложении 
и выложить на некоммерческий 
маркетплейс свои услуги.

На стенде общественной орга-
низации «Наше счастье 7я» дети и 
родители могли делать игрушку 
на мастер-классе «Зайчик на паль-
чик». Гостьей с Дальнего Востока, 
председателем городской обще-
ственной организации инвалидов 
«Владивосток» Раисой Петровной 

Лебединец на «Фестивале сосе-
дей» проводился мастер-класс по 
рисованию для самых маленьких.

Также во время всего фести-
валя работала ярмарка хенд-мейд 
изделий тюменских мастеров, на 
которой был представлен широ-
чайший спектр изделий ручной 
работы – авторские куклы, сумки, 
корзины, сувениры, шкатулки и 
многое другое.

Немало было представлено и 
настольных игр для всех желаю-
щих. Принять участие в детской 
развивающей игре «ПознавайКА» 
предлагали на стенде психоло-
гического инклюзивного центра 
«АнФОЛД». Сыграть в развива-
ющую интеллектуальную игру 
«Доброскоп» можно было на пло-
щадке «Центра духовного разви-
тия». Автономия чувашей «Таван» 
подготовила юным тюменцам 
игру по финансовой грамотности. 
В авторскую игру, знакомящую с 
основами органической и неор-
ганической химии, предлагал сыг-
рать представитель АНО «Родные 
люди» Алексей Русских.

Детско-юношеская школа 
«Всероссийского общества авто-
мобилистов» устроила целый 
«Автогородок», где дети и взро-
слые не только могли узнать пра-
вила дорожного движения, но и 
проверить свои знания, ответив 
на билеты с заданиями.

Огромной количество пло-
щадок было посвящено пропа-
ганде спорта и здорового образа 
жизни. На площадке спортклуба 
«Легион72» и Федерации детско-
го дзюдо Тюменской проходи-
ли показательные выступления 
по гиревому спорту. Тюменское 
отделение Российского Красного 
Креста проводило ликбез о пра-
вилах оказания первой помощи. 
Там же, под руководством опыт-

ных специалистов, можно было 
отработать на манекенах жиз-
ненно важные приемы спасения 
пострадавших.

Сохранению активного долго-
летия была посвящена и площадка 
проекта «Волонтеры Долголетия», 
которая была организована акти-
вистами проекта «Волонтер-2022» 
и АНО «Обретая крылья». Каждый 
мог познакомиться с правилами 
активного долголетия и на спе-
циальном баннере поделиться со 
всем миром тем, почему и за что 
он любит жизнь. Все желающие 
могли присоединится к деятель-
ности «Волонтеров Долголетия» 
и измерить свой биологический 
возраст методом ангиоскани-
рования., получив сертификат с 
указанием своего биологическо-
го возраста. Узнать о програм-
мах благотворительной помощи 
людям, и записаться волонтером 
можно было и на площадках фон-
да «Реновация» и «Ассоциации 
сиделок».

Воочию лицезреть и даже 
прикоснутся к массогабаритным 
моделям оружия и военной аму-
ниции, а также узнать о способах 
противодействия вооруженной 
угрозе, можно было на стенде 
военно-патриотического клуба 
«Квазар». Еще одна выставка муля-
жей стрелкового и боевого ору-
жия была представлена на пло-
щадке галереи «Оружие Победы».

Бесплатные юридические 
консультации всем желающим 
предоставили эксперты «Запад-
но-Сибирского регионально-
го Центра медиации и права. 
Познакомиться с правовыми 
основами деятельности террито-
риального общественного само-
управления, узнать о наиболее 
эффективных механизмах реше-
ния вопросов местного значе-

ния, таких, как благоустройство, 
проведение культурно-массовых 
мероприятий, охрана общест-
венного порядка можно было на 
стенде ТОС «Матмасы». О духов-
ной, нравственной безопасности 
и поддержке многодетных семей 
готовы были рассказать на своей 
площадке специалисты Центра 
защиты материнства «Покров». 
Узнать об основах финансовой 
грамотности, а так же принять 
участие в III региональном мони-
торинге финансового здоровья 
населения юга Тюменской обла-
сти, можно было у волонтеров 
проекта «Молодежная финансо-
вая инициатива». Пройти позна-
вательный женский тест «Какой у 
тебя характер?», в свою очередь,  
приглашала площадка сообщест-
ва позитивных женщин «ОтРада».

Об уникальных проектах в 
области высоких технологий и 
виртуальной реальности можно 
было узнать на площадке «Все-
российского общества изобрета-
телей и рационализаторов». Так, 
этой осенью в городе пройдёт 
Иммерсивный фестиваль новых 
технологий «Иннофест -2022», 
который позволит окунуться 
тюменцам в атмосферу быта, 
работы, архитектуры и медицины 
будущего.

Для любителей этнографии 
на площадке тюменского клуба 
«Эко-тур 72» была подготовлена 
выставка уникальных экспона-
тов, среди которых встречались и 
кости доисторических животных, 
а одним из самых интересных 
событий «Фестиваля соседей» 
стал конкурс травяных чаев, орга-
низованный командой проекта 
«Зеленые сокровища Сибири». На 
суд народного жюри было пред-
ставлено восемь уникальных 
рецептов полезных чаев, каждый 

из которых можно было бесплат-
но продегустировать. Партнера-
ми и спонсорами призового фон-
да проекта стали агрокомпания 
«Русич» и кооператив «Смартторг.
Тюмень». Традиционными уго-
щениями и горячим чаем можно 
было угоститься на стенде соци-
ального продовольственного 
центра «Банк Еды» и всероссий-
ского проекта «Дари Еду».

Официальное открытие празд-
ничной концертной программы 
началось в 15 часов. Её ведущей 
выступила руководитель сообще-
ства позитивных женщин «ОтРада» 
Ирина Черкасова. С приветствен-
ными словами к гостям и участ-
никам обратились главный орга-
низатор праздника председатель 
Альянса СО НКО Тюменской обла-
сти Михаил Михайлович Мельцер 
и представитель семейного цент-
ра «Бомбора» Ирина Владимиров-
на Миниханова.

Далее зрителей ждали 
вокальные выступления Алексан-
дра Изотова, Петра Олейникова, 
Стефании Колуниной, Ирины Чер-
касовой, Полины Динер, Влада 
Богачева и ансамбля сургутско-
когалымского землячества «Севе-
ряночка». Поэтические номера 
исполнили участники поэтиче-
ского проекта «Стихия» – Екатери-
на Битюкова, Екатерина Назаро-
ва-Данайканич, Ольга Викторовна 
и Мария Гордеева. Зажигательные 
танцевальные выступления под-
готовили артисты ансамбля танца 
«Огни» и танцевальной студии 
«Кадриль», а Клуб исторического 
бального танца «Дамы и кавале-
ры» провел целый танцевальный 
мастер класс.

Ярким событием концерт-
ной программы стали привет-
ственные слова участников 
инклюзивного автопробега по 
маршруту «Тюмень-Ревун-Ека-
теринбург-Ганина яма-Тюмень», 
посвященного Дню государст-
венного флага России президен-
та общественной организации 
«Оптимист» Рашида Наильевича 
Хамзина и неоднократных призе-
ров международных турниров по 
танцам на колясках Асии Ахмет-
шиной и Станислава Шешукова.

В заключение фестиваля были 
подведены итоги конкурса травя-
ных чаев. Его победителем стала 
Виктория Бондарь, второе место 
завоевал рецепт Розы Зариповой, 
третье место досталось Катарине 
Малюге. 

Победители и призеры были 
награждены подарочными набо-
рами от потребительского сель-
скохозяйственного кооператива 
«Смартторг.Тюмень» и агрофирмы 
«Русич». Завершился фестиваль 
увлекательными традиционными 
русскими играми и хороводами 
от знатока народных традиций 
Татьяны Долгушиной.

Завершить рассказ о 23-м 
«Фестивале соседей» соседей 
можно словами его организа-
тора Михаила Мельцера: «Как 
и все прежние фестивали, этот 
праздник получился уникаль-
ным – десятки площадок НКО и 
сообществ, атмосфера доверия и 
открытости, множество интерес-
нейших проектов и активностей. 
Особо приятно, что в этом году 
было много новичков. Надеюсь, 
что встретимся с ними и на следу-
ющем фестивале!».

Алексей АБРАМОВ
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Более 25% составила доля 
личных подсобных хозяйств в 
общем объеме производства 
сельхозпродукции в 2021 году. 
По отдельным видам овощей и 
фруктов личные хозяйства про-
извели более 50% объемов про-
дукции. 

В правительстве уверены, что 
это далеко не предел, и открыва-
ют доступ этой категории сель-
хозпроизводителей к льготному 
кредитованию. Эксперты полага-
ют, что новая инициатива внесет 
серьезный вклад в обеспечение 
продовольственной безопасно-
сти страны.

В перечень заёмщиков, кото-
рым предоставляются льготные 
кредиты на производство сель-
хозпродукции, включат граждан, 
ведущих личное подсобное хозяй-
ство (ЛПХ). Об этом сообщила 
Заместитель Председателя Пра-
вительства Виктория Абрамчен-
ко. Соответствующие изменения 
предлагается внести в правила, 
регулирующие предоставление 
из федерального бюджета суб-
сидий кредитным организациям 
на возмещение недополученных 
доходов от льготного кредитова-
ния сельхозпроизводителей.

Для получения льготных крат-
косрочных или инвестиционных 
кредитов владельцам ЛПХ необ-
ходимо будет иметь статус само-
занятых и применять специаль-
ный налоговый режим «Налог на 
профессиональный доход».

«Наша задача – из мелких 
частных хозяйств вырастить 
средние. Новая мера поддержки 
позволит вовлечь произведён-
ную гражданами продукцию в 

производственные цепочки сель-
скохозяйственных товаропроиз-
водителей и перерабатывающих 
предприятий, а значит, увеличить 
и масштабы самих ЛПХ», – считает 
Виктория Абрамченко.

По её мнению, вовлечение 
в механизм льготного кредито-
вания и встраивание в произ-
водственные цепочки будет сти-
мулировать личные подсобные 
хозяйства к более прозрачному 
бизнесу и соблюдению всех тре-
бований к качеству продукции. 
«Льготное кредитование расши-
рит эксперимент по поддержке 
личных подсобных хозяйств, 
получивших в этом году доступ к 
субсидиям. Все эти меры в ком-
плексе послужат стимулом к уско-
ренному росту АПК», – убеждена 
Виктория Абрамченко.

Эксперты отмечают, что 
вопрос развития личных подсоб-
ных хозяйств актуален как с точки 
зрения продовольственной без-
опасности и снижения зависимо-
сти России от импорта овощей, 
так и с точки зрения поддержания 
и роста благосостояния граждан. 

«Очевидно, что с точки зрения 
бизнеса, эффективность ЛПХ не 
идет ни в какое сравнение с про-
мышленным производством. ЛПХ 
более трудозатратно, не имеет 
прямого доступа к сельскохозяй-
ственной инфраструктуре, более 
зависимо от непогоды и неуро-
жаев. Если принять во внимание 
сокращение числа сельских жите-
лей, то и на личный обеденный 
стол овощей с ЛПХ тоже нужно 
всё меньше, ведь городским 
жителям удобнее зайти в супер-
маркет. Система потребкоопера-

ции, существовавшая в СССР и 
интегрировавшая в общий про-
изводственный цикл продукцию 
ЛПХ практически перестала суще-
ствовать. На этом фоне реализа-
ция механизмов стимулирования 
ЛПХ может дать дополнительный 
импульс развитию фермерст-
ва. Поддержка может сыграть 
свою роль в наращивании про-
изводства в личных хозяйствах 
и способствовать их переходу 
к более-менее полноценному 
фермерству», – считает Дмитрий 
Завьялов, заведующий кафедрой 
предпринимательства и логисти-
ки РЭУ им. Г. В. Плеханова.

Льготное кредитование ЛПХ 
позволит повысить эффектив-
ность производства сельхоз-
продукции продукции, отмечает 
Ольга Жильцова, к.э.н., доцент 
Департамента логистики и марке-
тинга Финансового университета 
при Правительстве РФ.

«Аграрный бизнес несёт в 
себе много рисков, и без поддер-
жки государства ЛПХ не смогут 
должным образом развиваться 
и быть конкурентными. Разви-
тие хозяйств населения это ещё 
и поддержка семейного бизне-
са, ведь на земле трудятся, как 
правило, всей семьёй, наемных 
сотрудников крайне редко при-
влекают. На примере Красно-
дарского края и Крыма, можно 
обозначить, что чаще всего это 
многодетные семьи. Если выстро-
ить верную логистику, то ЛПХ смо-
гут обеспечить не только жителей 
ближайших населенных пунктов, 
но и поставлять продукты пита-
ния в крупные города», – говорит 
Ольга Жильцова.

Подобная инициатива была 
необходима давно, поскольку 
ЛПХ являются важными игроками 
региональных продовольствен-
ных рынков, считает Михаил Ана-
ньев, директор НИИ Продоволь-
ственная безопасность РЭУ им.Г.В. 
Плеханова. 

«Учитывая значение сектора 
ЛПХ в региональных продоволь-
ственных рынках, в настоящее 
время необходима государствен-
ная программа развития этого 
сектора экономики и механизма 
его функционирования в нацио-
нальной системе продовольст-
венного обеспечения», – уверен 
эксперт.

По данным Росстата на 2021 
год, в структуре продукции сель-
ского хозяйства на хозяйства 
населения приходилось 21,7% 
произведенной продукции в 
растениеводстве и 30,6% в живот-
новодстве (в фактических ценах). 
В целом доля ЛПХ в общем объе-
ме производства сельхозпродук-
ции в 2021 году составила 25,5%. 
В фактических ценах хозяйства 
населения произвели продукции 
более чем на 1,9 трлн рублей. При 
этом на долю хозяйств населения 
в 2021 году пришлось 63,9% (11,7 
млн тонн) собранного картофеля 
и 51,3% овощей (6,9 млн тонн).

По данным Всероссийской 
сельскохозяйственной переписи 
2016 года, шесть лет назад в стра-
не насчитывалось 23,5 млн личных 
подсобных и других индивиду-
альных хозяйств граждан, из них 
74,6% составляли личные подсоб-
ные хозяйства. При этом среди 
личных подсобных и других инди-
видуальных хозяйств граждан 

доля хозяйств, не производивших 
сельскохозяйственную продук-
цию, тогда составляла 20%. В ходе 
сельхозпереписи 2016 года было 
выявлено увеличение хозяйств 
с заброшенными земельными 
участками с 1,6 млн (7%) в 2006 
году до 2,6 млн (11%) в 2016 году.

Узнать, как изменилась ситуа-
ция в этой сфере за пять лет, акту-
ализировать данные о ресурсном 
потенциале хозяйств населения и 
проследить в динамике структур-
ные изменения в отечественном 
АПК позволят итоги сельскохо-
зяйственной микропереписи. Она 
прошла в России с 1 по 30 августа 
2021 года и охватила все сель-
хозпредприятия, крестьянские 
(фермерские) хозяйства, инди-
видуальных предпринимателей, 
некоммерческие товарищества, 
а также значительную часть лич-
ных подсобных хозяйств. В общей 
сложности в микропереписи при-
няло участие без малого 17 млн 
сельхозпроизводителей.

Первые оперативные итоги 
СХМП-2021 – число объектов и 
общая площадь сельскохозяй-
ственных угодий в среднем на 
один объект микропереписи по 
каждой категории сельхозпроиз-
водителей – были опубликованы 
Росстатом в декабре 2021 года. 
Предварительные итоги были 
представлены в мае 2022 года. 
Окончательные итоги СХМП-
2021 по Российской Федерации 
в разрезе субъектов Российской 
Федерации будут опубликованы 
в ноябре 2022 года, по субъектам 
Российской Федерации в разрезе 
муниципальных образований – в 
декабре 2022 года.
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Подведены итоги Всерос-
сийской студенческой стройки 
«Бованенково», которая в тече-
ние двух месяцев проходила на 
территории полуострова Ямал 
на берегах Карского моря.

На производственных объек-
тах ПАО «Газпром» работали 270 
участников строительных отря-
дов из 12 регионов, в том числе 
ССО «Мастер», «Спарта» и «МСД» 
Тюменского индустриального 
университета.

Все отряды уже вернулись в 
Тюмень. ССО «Мастер» и части 
ССО «МСД». До 15 сентября ребя-
та продолжили работать – бла-
гоустраивать территорию возле 
дожимных компрессорных стан-
ций (ДКС), а после вернулись 
к учебным занятиям. Парни из 
ССО «Мастер», которые учатся на 
геологов в Институте геологии и 
нефтегазодобычи, отмечают, что 
работа на целине помогла вник-
нуть в будущую профессию.

«На работе я узнал много 
нового. К примеру, здесь я понял, 
какими свойствами обладает 
грунт и цемент, как правильно 

пользоваться строительными 
инструментами, как такой кли-
мат влияет на почвы данной тер-
ритории, что для геолога очень 
важно», – рассказал боец отряда 
Сергей Киндсфатор.

Рабочая смена у ребят начи-
нается с 6:30, поэтому подъем 
ранний – в 4:30-5:00, чтобы успеть 
помыться, собраться, позавтра-
кать и провести линейку. Затем 
– поездка в вахтовке 30-40 минут 
и встреча с мастером, который 
выдает план работы на день. 
Главное, по опыту ребят, одеться 
по погоде, потому что она очень 
переменчива, может быть от +3 
до +22°С с сильными ветрами и 
затяжными дождями.

В общем рейтинге по итогам 
трудового семестра парни стали 
пятыми, достойно представив 
не только вуз, но и весь регион. 
Отряд участвовал во всех спор-
тивных и творческих мероприя-
тиях, в Дне ударного труда – пере-
числил средства, заработанные 
за 1 рабочий день, в Фонд сту-
денческих отрядов на различные 
социально значимые цели. Поми-

Будущие геологи попробовали себя 
в роли строителей на Крайнем Севере

Осень. Грипп. Прививка.

мо этого, боец Дмитрий Кисленко 
стал ведущим событий проекта, а 
также вел церемонию закрытия.

«Эта целина нам дала боль-
шой опыт в командной работе, 
в  творческой, спортивной, про-
фессиональной сфере, что очень 
важно для современного мира и, 
конечно же, это новые знакомст-
ва, новые друзья. Хочу ещё отбла-

годарить свой отряд, вы очень 
крутые и целеустремлённые. 
В каждом из вас есть какая-то 
фишка, которая выручала нас на 
протяжении этих двух месяцев», 
– отметил командир отряда Артур 
Вахитов.

По итогам целины, лучшим 
бойцом отряда стал Андрей 
Попов, стоит отметить и успехи 

Александра Новожилова, Данила 
Гайдукова, Дмитрия Кисленко и 
Артёма Тимонина.

В завершении целины прият-
ным подарком ребятам от суро-
вого края стало северное сияние.

Пресс-служба
Тюменского областного 

студенческого отряда

«Какая драма! нездорова, 
невесела… осень на дворе, а 
осенью человек, как все звери, 
будто уходит в себя». Иван Гон-
чаров. «Обрыв».

«Долгий осенний закат дого-
рел. Погасла последняя багро-
вая, узенькая, как щель, полоска, 
рдевшая на самом краю гори-
зонта, между сизой тучей и зем-
лей. Уже не стало видно ни зем-
ли, ни деревьев, ни неба. Только 
над головой большие звезды 
дрожали своими ресницами 
среди черной ночи, да голубой 

луч от маяка подымался прямо 
вверх тонким столбом и точно 
расплескивался там о небесный 
купол жидким, туманным, свет-
лым кругом. Александр Куприн. 
«Гранатовый браслет».

Как бы писатели и поэты не 
описывали осень, одно ясно и 
понятно, что осенью мы все начи-
наем болеть, то это ОРВИ (острая 
респираторная вирусная инфек-
ция), то это грипп… От дождя 
мы защищаемся зонтом, на ноги 
мы надеваем туфли и сапоги. И 
конечно же, нам надо защитить 

ВАКЦИНЫ

Производитель Количество 
штаммов

Минимальный 
возраст для 
вакцинации

Противо-
показания

Применение у 
беременных

Эффективность и 
безопасность, доказанные 

клинически

СОВИГРИПП

РОССИЯ
3 штамма
(А: H1N1, 
H3N2, B)

C 6 месяцев

Острые 
заболевания, 
аллергия на 

куриный белок

С 2-3 триместра 
беременности +

ГРИППОЛ ПЛЮС

РОССИЯ
3 штамма
(А: H1N1, 
H3N2, B)

C 6 месяцев

Острые 
заболевания, 
аллергия на 

куриный белок

С 2-3 триместра 
беременности +

УЛЬТРИКС КВАДРИ

РОССИЯ

4 штамма (А: 
H1N1, H3N2, 

B: линия 
Виктория, 
Ягамата)

С 6 месяцев

Острые 
заболевания, 
аллергия на 

куриный белок

С 2-3 триместра 
беременности +

себя и свой иммунитет, что помо-
жет нам сделать, в том числе, и 
вакцинация. Вакцинация против 
гриппа – это ежегодная привив-
ка, которая защищает от трех 
или четырех наиболее распро-
страненных в данной местности 
штаммов вируса. Оптимальные 
сроки вакцинации – начало сен-
тября, чтоб успел выработаться 
иммунитет (от 2 до 4 -х недель). 

Вакцины переносятся легко. 
Среди тех, кому нельзя ставить 
прививку против гриппа – это 
люди с аллергией на яичный 
белок, так как при производстве 
многих вакцин используют кури-
ные эмбрионы и люди с выражен-
ными реакциями и осложнения-
ми после введения предыдущих 
доз вакцины. Также существуют 
временные противопоказания 
– это обострения хронических 
заболеваний или наличие каких-
либо острых инфекций. Как толь-
ко человек выздоравливает или у 
него проходит обострение хрони-
ческого заболевания, можно вво-
дить вакцину (как минимум, через 
2–4 недели после выздоровле-
ния). Временно противопоказаны 
прививки также детям до шести 
месяцев и беременным женщи-
нам в первом триместре. Вакци-
нацию можно пройти в поликли-
никах по месту жительства или 
прикрепления.

Также хочется отметить, что 
согласно инструкции к примене-
нию вакцины «Гам-КОВИД-Вак», 
вакцинация против гриппа и 
новой коронавирусной инфекции 
может проводиться одномомент-
но, но в разные руки.

Берегите себя, сделайте вак-
цину вовремя!

Доктор 
Д. И. ЛЕБЕДЕВА
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АКТУАЛЬНО

29 августа 2022 года была 
опубликована статья «В Тюмени 
второй год подряд пересыхает 
Тура», в которой Сергей Арте-
менко, кандидат биологических 
наук, доцент кафедры экологии 
и генетики института биологии 
ТюмГУ рассказал о причинах 
обмеления реки.

Подозреваю, что основной 
фактор всё же жара, которая посто-

яла не так продолжительно, при 
этом даже в относительно про-
хладные дни количество осадков 
было небольшое. И дело не толь-
ко в том, что вода в русле текла и 
испарялась. Питание реки сильно 
зависит от количества снега зимой, 
от наполненности окрестных болот 
и озер. Конечно, можно посето-
вать на расход воды при тушении 
лесных пожаров, что, несомненно, 

вносит вклад в обмеление озер и, 
как следствие, рек. Но этот момент 
нерегулярный и, наверное, его 
можно просто держать в уме. Для 
человека местами обмеление 
некомфортно, но не опасно.

Объяснить можно все, что 
угодно. Задача – устранить 
проблему. Снега этой зимой 
в Тюмени было очень много. 
Такого количества не видел за 

Полис ОСАГО – важный доку-
мент, который защищает автов-
ладельцев от непредвиденных 
финансовых трат в случае ДТП. 
Оказавшись виновником ава-
рии, вы сможете рассчитывать 
на свою страховую компанию, 
а не выплачивать пострадав-
шей стороне компенсацию за 
причиненный ущерб из своего 
кармана. Но важно еще и то, 
что садиться за руль без полиса 
ОСАГО запрещено законом — 
его отсутствие грозит автовла-
дельцам штрафом.

Приобретать полис ОСАГО 
надежнее всего в офисе стра-
ховой компании, на ее офици-
альном сайте или в мобильном 
приложении, либо же у офици-
альных страховых посредников. 
Однако некоторые граждане, 
стремясь найти более удобные 

и выгодные для себя варианты, 
покупают полисы через неиз-
вестных «страховых агентов» 
на страницах соцсетей или в 
мессенджерах. И даже не подо-
зревают, к каким последствиям 
может привести их «удачная» 
покупка. Ведь«скупой платит 
дважды».

Этого не подозревал и автов-
ладелец, который решил в нача-
ле текущего года приобрести 
страховку в интернете. Автовла-
дельца подкупил пост в одной 
из соцсетей с информацией об 
оформлении полиса ОСАГО в 
короткие сроки и недорого. 
Мужчина не проявил бдитель-
ность в переписке с незнаком-
цем и смело осуществил денеж-
ный перевод в размере 5200 
рублей на счет афериста. Сразу 
после получения предоплаты 

«агент» перестал выходить на 
связь, а автомобилисту по итогу 
пришлось заново оформлять и 
оплачивать страховой полис.

Под видом страховых аген-
тов мошенники смело орудуют 
не только в интернете, но и офф-
лайн. К примеру, недавно была 
задержана жительница Томска, 
которая на протяжении трех лет 
продавала поддельные полисы 
ОСАГО, не являясь официаль-
ным представителем какой-либо 
страховой компании. Женщина 
сняла в аренду помещение и у 
входа повесила табличку с надпи-
сью «Автострахование», поэтому 
вызывала доверие у пострадав-
ших. Следствием установлено, 
что аферистка всегда действова-
ла по четко отработанной схеме. 
На одной из страховых платформ 
она меняла данные о месте реги-

39 лет проживания в городе. 
Получается, что водность реки 
напрямую не зависит от коли-
чества снега, выпавшего зимой. 
Полноводность больше зависит 
от режима снеготаяния и стока 
воды в реку.

На питание Туры значитель-
но влияет Тарманский болотный 
массив, который сильно постра-
дал во время торфоразрабо-
ток. Если бы, после завершения 
торфоразработок, территори-
ям позволили восстановиться 
естественным путём, то естест-
венное питание реки восстано-
вилось бы за 30-40 лет. Однако 
было принято решение на месте 
торфоразработок создать дач-
ные кооперативы. Для предо-
твращения затопления участков 
создана дренажная система, 
которая ведёт к залповому сбро-
су воды в весеннее время и 
после дождей, что снижает под-
питку реки в летнее время.

Климатические изменения, 
которые связаны с солнечной 
активностью, также влияют на 
полноводность рек. Существу-
ют двенадцатилетние циклы 
его активности. Это значит, что 
велика вероятность того, что 
следующие 10 лет будет ощу-
щаться дефицит воды. Для горо-
да, численность которого при-
ближается к миллиону человек, 
это станет большой проблемой, 
поэтому необходимо начать раз-
работку проектов по созданию 
накопителей пресной воды.

Одним из накопителей может 
стать Болото Липовое, которое 
образовалось на территории 
озера Липовое после завер-
шения торфоразработок. Весь 
Тарманский болотный массив, 
может стать накопителем прес-
ной воды, но Болото Липовое 
удобно расположено с точки зре-
ния транспортной доступности, и 
к тому же, оно может стать зоной 
отдыха для горожан, что создаст 
условия для окупаемости проек-
та по накоплению пресной воды.

Новаторские предложения 
молодого поколения россиян 
способствуют развитию страны, 
считает президент России Влади-
мир Путин. Однако развитие стра-
ны невозможно без обеспечения 
населения качественной питье-
вой водой. Без гаджетов человек 
может жить всю жизнь, без воды 
не более семи дней. 

Тюменские студенты долж-
ны принять активное участие в 
разработке проекта по созда-
нию накопителей воды, потому 
что мелеет не только Тура, но и 
великие сибирские реки Обь и 
Иртыш.

Судя по засухе в Европе, кото-
рая может стать многолетней, 
«Северный поток-2», возможно,  
начнет поставлять более важный, 
чем газ, природный ресурс – пить-
евую воду. Для этого необходимо 
создать природные резервуары 
накопления воды.

Александр УФАЕВ

страции автомобилей собствен-
ников, что в итоге приводило к 
занижению размера страховой 
премии. Затем, используя графи-
ческий редактор, злоумышленни-
ца вносила корректные данные 
и отдавала полис автомобилисту. 
Разницу от полученной у кли-
ентов суммы томичка оставляла 
себе. За 3 года мошенница успела 
обмануть около 67 автомобили-
стов на сумму более 485 тысяч 
рублей. Как сообщила областная 
прокуратура, возбуждено уголов-
ное дело, женщина обвиняется по 
ст. 159 УК РФ (мошенничество).

По данным одной из страхо-
вых компаний, сегодня не менее 
4% продаваемых в стране поли-
сов ОСАГО — подделки. Эксперт 
по противодействию страхово-
му мошенничеству, полковник 
полиции в отставке, Дмитрий 
Кондратьев еще раз напомина-
ет гражданам, чем грозит при-
обретение фальшивого ОСАГО: 
«В первую очередь, покупка 
липового полиса грозит автов-
ладельцам потерей денег. Мало 
того, что они тратят средства на 
полис, так еще могут и попасть 
на деньги уже непосредственно 
в случае ДТП. Такие автомобили-
сты не получат страховой выпла-
ты и, более того, если окажутся 
виновниками аварии, то им при-
дется выплачивать ущерб. Поэто-
му каждому автовладельцу необ-
ходимо проявлять бдительность. 
Следует внимательно изучить 
сайт страховой компании, чтобы 
убедиться, что он официальный. 
Если сайт настоящий, то в поис-
ковой строке напротив названия 
страховой компании должен сто-
ять синий кружок с галочкой и 
надписью «ЦБ РФ». Этот значок 
подтверждает подлинность сай-
та. Кроме того, поддельный сайт 
сразу бросается в глаза. Он, как 
правило, не сильно прорисован, 

выполнен непрофессионально. 
Кроме того, желательноофор-
млять полис самостоятельно 
или только через проверенных 
посредников, а не пользоваться 
помощью сомнительных, незна-
комых лиц, которые могут ока-
заться совершенно неблагона-
дежными».

Всероссийский союз страхов-
щиков также разъясняет: страхо-
вым агентом могут являться как 
физические, так и юридические 
лица, а страховым брокером 
– юридические лица или инди-
видуальные предприниматели. 
Агенты предлагают услуги толь-
ко той страховой компании, с 
которой заключили договор, и 
действуют в интересах этой ком-
пании. Брокеры чаще выступают 
как самостоятельные незави-
симые эксперты. Они помогают 
сравнить между собой предло-
жения разных страховых компа-
ний и подобрать оптимальную 
для каждого клиента страховую 
программу. Кроме того, агент 
имеет право продавать полисы 
страховой компании, а брокер 
выступает на стороне клиентов 
и может по их поручению и от их 
имени заключить договор стра-
хования.

И самое главное – при 
сотрудничестве с брокером или 
страховым агентом необходи-
мо убедиться в их надежности. 
У брокера обязательно должна 
быть лицензия на ведение бро-
керской деятельности, которую 
можно проверить в реестре Бан-
ка России, а страховой агент обя-
зательно должен быть указан в 
списке официальных посредни-
ков на сайте страховой компании, 
с которой сотрудничает.

Информационный проект 
«Страхование: 

Общественная экспертиза» 
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ЖИВАЯ  ЛЕГЕНДА
Это история о женщине, 

Почетном доноре России, пер-
вой телефонистке междугород-
ней связи железнодорожной 
станции Тобольск, – Галине 
Семеновне Горячкиной, которая 
всю свою жизнь посвятила тру-
ду и людям. Родившись еще до 
Великой Отечественной войны, 
став свидетелем и участницей 
событий, переломных в судь-
бе нашего края и страны, она 
сохранила активную граждан-
скую позицию и переживает за 
судьбу своей малой родины и 
России. 

ПОМОГАЛА ВСЕМ 
В далекие от нас 60-е годы 

XX века ключевым моментом в 
жизни тысяч молодых людей ста-
ло открытие крупнейших нефтя-
ных и газовых месторождений в 
Западной Сибири. Для освоения 
Тюменского севера правитель-
ством СССР было принято реше-
ние о строительстве железной 
дороги от Тюмени через Тобольск 
до Сургута, и далее на восток в 
район Самотлора. Вместе с десан-
том строителей магистрали в 
Тобольск из далекого села Аскиз 
Красноярского края, республики 
Хакасия были направлены Гали-
на Горячкина с мужем, Георгием 
Семеновичем. На их глазах и с 
их участием строились дорога 
и вокзал, вырос поселок желез-
нодорожников Менделеево, где 
расположена станция Тобольск. 
Галина Семеновна стала первой 
телефонисткой станции, обучила 
и воспитала не одно поколение 
коллег. Вырастила своих детей, 
здесь же родились ее девять вну-
ков и шестнадцать правнуков. 
Трудовую деятельность совме-
щала с общественной работой в 
комсомольской и профсоюзной 
организациях. Более 10 лет явля-
лась бессменным председателем 
общешкольного родительского 
комитета, внештатным инспекто-
ром детской комнаты милиции, 
народным контролером, предсе-
дателем Совета ветеранов Менде-
леево, членом президиума город-
ского Совета ветеранов.

Сейчас, когда мы пользуем-
ся мобильной связью и можем 
запросто дозвониться в любую 
точку планеты, трудно поверить, 
что 40 лет назад от связи зависе-
ло практически все. Любой аврал, 
беда, радость, – связист должен 
сообщить обо всем без промед-

ления. Нередко при помощи 
военно-полевого коммутатора, 
который был в то время на воо-
ружении у строителей – желез-
нодорожников Галина Семеновна 
спасала жизни:

– Был случай. Я отработа-
ла смену и ушла домой, но по 
какой-то причине пришлось вер-
нуться. Узнала, что за это время 
случился несчастный случай. 
Человеку отрезало ноги, а меди-
ков вызвать не могут. Наложили 
жгуты, дозвонились, приехали 
врачи. Еще случай: на мужчину 
напал медведь, сильно потрепал. 
Раненому нужно вызывать вер-
толет, срочно везти в Тюмень, а 
диспетчер говорит, что вертолет 
невозможно будет посадить! Я 
взяла на себя смелость попро-
сить летчика посадить вертолет 
на ровную поверхность стояв-
шего парома. Посадили, верто-
лет взлетел, раненого доставили 
в больницу. И таких случаев за 
мою практику было много. Как-то 
принимаю смену в мороз, вклю-
чаюсь и получаю сообщение от 
водителей: забуксовали в снегу, 
кончилась соляра, замерзаем...
Сразу передала, куда нужно, 
людей выручили. После таких 
случаев меня узнавали на улице, 
благодарили...

ПИСЬМО ПОТОМКАМ
29 октября 1968 года в СССР 

готовились отметить 50-летие 
ВЛКСМ. Не остались в стороне 
и строители железной доро-
ги Тюмень – Тобольск – Сургут. 
На торжественном митинге они 
написали письмо потомкам:

«Нас сто юношей и девушек. 
Мы, строители железной дороги 
до таежного Сургута, съехались 
со всей семисоткилометровой 
трассы, чтобы подписать и послать 
вам, поколению XXI века, это пись-
мо. Многие из нас живут в период 
освоения таежного царства среди 
болот без электричества и радио, 
в небольших вагончиках, в кото-
рых помещается по 10-12 человек. 
Не скрываем, что иногда в таких 
кочевых стоянках случались дни 
без хлеба, иногда письма от род-
ных привозят на вертолетах через 
месяц, газеты вручаются пачками 
за две-три недели. Это не жалоба 
вам. Мы оптимисты. После рабо-
чей смены многие из нас учатся в 
вечерних школах, другие – заоч-
но в техникумах и институтах. 
На собраниях мы ругаем слабо-
вольных и дезертиров…Здесь мы 
учимся ценить дружбу и любовь, 
здесь мы навсегда связываем свои 
судьбы, здесь мы до хрипоты спо-
рим о судьбах нашей страны, о том 
веке, в котором она сейчас есть. 
Мы спорим о том, как вы через 
половину столетия оцените нашу 
самоотверженность.Это письмо 
пойдет к вам без почты и телегра-
фа. Его понесет сама Земля сквозь 
время, вращаясь вокруг Солнца. 
И через 50 оборотов, 29 октября 
2018 года, в день 100-летия Ленин-
ского комсомола, мы завещаем 
вам, новому поколению строите-
лей дорог, вскрыть наш сейф-кап-
сулу и прочитать наши имена…».

Это письмо молодые строи-
тели запечатали в головку рель-
са и замуровали в памятную 
стелу. Комсомол канул в лету, 

но эта стела с письмом в XXI век 
стоит и поныне в сквере школы 
бывшего поселка Менделеево. 
Галина Семеновна была на этом 
митинге и радовалась вместе с 
другими за маленькие в огром-
ном масштабе страны, но такие 
значимые для строителей маги-
страли победы.

 
ПОЧЕТНЫЙ ДОНОР 
РОССИИ 

В словах Галины Семеновны 
слышится не только ностальгия, 
но и грусть. Когда наша, некогда 
многонациональная страна рас-
палась на соседние и нередко 
враждебно настроенные по отно-
шению друг к другу государства, 
ей, как живому свидетелю друж-
бы народов, есть, что вспомнить. 

– Мы были молоды, было 
тяжело, но весело. В Сибирь была 
направлена целая многотысяч-
ная армия молодых строителей 
будущего, представители 77 раз-
ных городов и областей. Никто 
не жаловался, в дальнейшем кто-
то остался здесь, кто-то уехал на 
родину, кто-то отправился даль-
ше строить, осваивать, жить...

В те далекие годы люди раз-
ных национальностей съезжа-
лись со всех уголков СССР по 
первому зову, не для заработка, а 
для того чтобы строить плечом к 
плечу, потому что иначе жить тог-
да просто не могли. После траге-
дии в 1986 году на Украине, когда 
случилась авария на Чернобыль-
ской АЭС, после землетрясения 
в Армении в 1988 году в числе 
других Галина Горячкина сдава-
ла кровь, чтобы помочь постра-

давшим людям. Сдавала посто-
янно, без промедления мчалась 
на станцию переливания крови, 
только заслышав о чужой беде. И 
такой ее знают все, кто с ней зна-
ком, отзывчивой, неспокойной, 
неравнодушной к чужому горю. 
В 1988 году Г.С. Горячкиной было 
присвоено звание "Почетный 
донор России". 

 
БРАТЬ ПРИМЕР И УЧИТЬСЯ

Про Галину Семеновну не раз 
писали в газетах, не "специально", 
а потому что всегда был повод. 
Она знает все старшее поколение 
тобольских журналистов в лицо, 
и зовет их ласково по именам: 
Верочка, Анечка, Юрочка....

Среди документов, которые 
заботливо хранится в семейных 
архивах, объемная от самых 
разных ведомств, а среди них 
любопытный документ,– благо-
дарность "За активную обще-
ственную работу по предупре-
ждению правонарушений среди 
несовершеннолетних и оказание 
помощи в задержании сбежав-
шего преступника". Активную 
гражданскую позицию Галина 
Семеновна пронесла через всю 
свою жизнь. 

– Сейчас занимаюсь инвали-
дами по нашему микрорайону. 
Помогаю, чем могу и как могу. 
Почти никуда не хожу, ноги под-
водят. Но стараюсь быть в курсе 
всего. Иду, смотрю – темно, нет 
освещения, люди спотыкаются. 
Позвонила – починили. Увидела: 
вывалили груды мусора. Связа-
лась, гляжу – убирают. Надоедаю 
начальникам всех уровней, но 
ведь иначе не могу, не умею. Иног-
да страшно за людей. Ведь каждо-
му из нас очень важно иметь 
гражданскую совесть, доброту. 
Важно любить тех, кто рядом, 
свою родину. Иногда, глядя на то, 
что происходит, берет злость. Но 
когда это проходит, то становится 
стыдно за свои мысли. Так хочется 
достучаться до людей... 

14 ноября неутомимая тру-
женица, Галина Семеновна 
Горячкина отметит свой 83 день 
рождения. Глядя на эту уникаль-
ную женщину, понимаешь, что 
на самом деле не правда, что в 
современной России не осталось 
героев, на которых бы молодежь 
могла бы равняться и чему-то у 
них поучиться. 

Светлана МАКЕЕВА 

ВЕРИТЬ  В  ЛЮДЕЙВЕРИТЬ  В  ЛЮДЕЙ


